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ACTA N°1 

XXXVI ASAMBLEA ORDINARIA DE LA AVEC 

En el Colegio María Auxiliadora de  Altamira, en la ciudad de Caracas, a los 

veintidós dia del mes de junio del año 2016, siendo las 8:45 de la mañana, se dio 

inicio a la XXXVI Asamblea Nacional Ordinaria de la Asociación Venezolana de 

Educación Católica, con el lema “Vino Nuevo en Odres Nuevos”. 

Los Maestros de Ceremonia, Lcda. Zuleima Amaro, y Lcdo. Wilfer Ramírez, 

dan la bienvenida a los asambleístas e indican que el objetivo del dia es el de validar 

las líneas y los objetivos propuestos en el Proyecto Educativo Pastoral, iluminando 

el trabajo de las ponencias de las mañana. Igualmente en las mesas de trabajo se 

espera recoger nuevos aportes. 

La comisión de liturgia incia la oración, con una invocación al espíritu santo 

pidiéndole la gracia de Dios a través de sus dones. En la acción de gracias se ofrece 

el mapa de Venezuela iluminado por el simbolo de la AVEC que representa nuestra 

red educativa en la realidad de nuestro contexto. 

El Lcdo. Yormans Vegas da la bienvenida y apoyado en un video que se 

proyectó, expresa que los directores son como Directores de Orquesta que les 

corresponde dirigir los procesos en los centros educativos. Hace mención que en el 

congreso de la CIEC uno de los retos, es la incorporación de la Tecnologia, 

invitándonos a incorporarla críticamente e indica que hoy mas que nunca se 

necesita discernimiento, iluminados del espíritu santo. Un reto de la AVEC  es seguir 

manteniendo las estructuras con nuevos procedimientos: “Vino Nuevo en Odres 

Nuevos”. Se cierra  con una oración dirigida por la prof. Mariluz Pineda del Centro 

Gumilla. 
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A continuacion se entonan las gloriosas notas del Himno Nacional de la 

Republica Bolicariana de Venezuela, e  Himno de la AVEC interpretado por  la coral  

de la Escuela Superior de Musica “José Angel Lamas.” 

Se procedió a las intalacion de la mesa directiva conformada:  

• Lcda.  Trina Carmona, Presidenta de AVEC. 

• Hna. Molly Castillo, Primera Vice-Presidenta AVEC 

• Lcdo. Yormans Vegas, Segundo Vice-Presidente AVEC 

• Pbro. Carlos Da Franca, Tercer Vice-Presidente AVEC 

• Excelentisimo Mons. Cardenal Jorge Urosa Sabino 

• Mons. Mariano Parra Sandova, Presidente de la Comision de Educacion de 

la Conferencia Episcopal de Venezuela 

• Mons. Victor Basabe, Secretario General de la Conferencia Episcopal 

Venezolana y Obispo de San Felipe 

• Madre  Maria de Fatima Vieira, Superiora General de las Siervas del 

Santisimo, Vicepresidenta de la CONVER y representante de la CONVER 

ante la AVEC 

• Padre Francisco Mendez, Presidente de la CONVER 

• Sor Alba Arreaga, Secretaria General de la CIEC y Vicepresidencia de la 

OIEC. 

Se invita a la Lcda. Trina Carmona, presidenta de la AVEC a pronunciar el 

discurso inagural. Saluda a los asambleístas y a los invitados presentes en la Mesa 

Directiva. Presentó el objetivo de la Asamblea que se enmarca en la validación del 

Proyecto Educativo Pastoral, trabajo que implica muchos retos para la Asociacion, 

invitando que desde las Seccionales y los Centros Educativos se de su aplicación y 

continuidad con Fe renovada, inspirados en el modelo de Jesús, siendo parte de 

ese vino nuevo. También es un reto el nuevo modelo de Gestión de Supervisión, 
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Acompañamiento y Formación (SAF), aplicable para mejorar la calidad educativa. 

 En ese sentido, el Papa Francisco nos invita a ser un Modelo Educativo 

Evangelizador, incentivándonos a ofrecer un servicio de calidad a estudiantes con 

muchas necesidades, a Docentes que claman por mejoras salariales y Centros 

Educativos que brinden una oferta educativa adecuada a los contextos actuales. 

Agradece a los aliados que colaboran arduamene con la Asociación y culmina su 

intervención expresando que Venezuela aspira y espera de todos lo mejor. 

La Lcda. Zuleima Amaro invita al Excelentisimo Mons. Cardenal Jorge Urosa 

Sabino a saludar a los asambleístas, quien ofrece un saludo especial a todos los 

miembros de la AVEC. Expresa que la Asociación es una obra de Dios a la que 

tiene especial aprecio, por los educadores católicos y el trabajo que realizan. En 

este sentido, la AVEC es animadora y defensora del trabajo de la Iglesia. Por el año 

de la misericordia hace un llamado a la unión y a la fraternidad y que asumamos el 

compromiso de ser misericordiosos como el Padre. Destaca que en la crisis actual 

del País, estamos llamados a practicar la misericordia con nuestros hermanos y 

resalta la importancia de dos (2) objetivos presentes en la Asamblea: El primero es 

que es una Asamblea Electoral y el Segundo es el de revisar el Proyecto Educativo 

de la AVEC. Hace mención al documento de Aparecida, Nro. 332-333 que habla de 

una Educación Católica, donde el docente ayuda a descubrir en sus estudiantes 

una vida cristiana, y se abre a Dios para anunciar su Palabra. Destacó la importancia 

de la Educación Religiosa Escolar y el conocimiento de Jesús, teniendo en cuenta 

las escuelas cristianas católicas y no católicas. Para culminar manifestó sus mejores 

votos por el éxito de la Asamblea, subrayando que la AVEC es un Organismo de la 

Iglesia que cobra cada vez mayor importancia y exhorta a anunciar el Evangelio a 

toda la creación. 

Seguidamente tomó la palabra Monseñor Mariano Parra Sandoval, quien 

saludó a los miembros del presidio y a todos los asambleístas. Reflexionó sobre las 
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circunstancias actuales que vive el País, y enfatizó que lo expresado en el Himno 

de la AVEC abre la esperanza a los niños y jóvenes del País e invita a sembrar la 

justicia y la paz a través del amor con un compromiso en concreto. 

El Lcdo. Wilfer Ramírez dá lectura al mensaje del Señor Philippe Richard, 

Secretario General de la Organización Interamericana de Educación Católica 

(OIEC), enmarcado en el 70 Aniversario de AVEC, reconociendo a la Asociación 

como un miembro importante para la OIEC, que anima a las escuelas católicas de 

todo el mundo. Actualmente la Organización congrega a 210.000 escuelas y ofrece 

el servicio educativo a 45 millones de estudiantes, escuelas que representan una 

buena nueva a todos, especialmente a los más necesitados, invitándoles a 

acercarse a las afueras, como lo expresa el Papa Francisco y hacerse más 

proféticas. La AVEC tiene el reto de animar a la red de Escuelas Católicas de 

Venezuela y hace votos para que la Asociación pueda cumplir su misión con coraje 

y determinación. Para concluir, ratifica su compromiso de seguir apoyando la 

ejecución de su misión, felicita y agradece el esfuerzo de la AVEC. 

A continuación la Lcda. Trina Carmona, Presidenta de la AVEC, presenta al 

Lcdo. José Luis Andrades como Secretario General de la Asamblea, solicitando a 

los asambleístas la ratificación del cargo, la cual fue aprobada por unanimidad. La 

Lcda. Zuleima Amaro dá lectura de su síntesis curricular. 

Toma la palabra el Lcdo. José Luis Andrades, quien agradece a la Asamblea 

y a la Presidencia Nacional la confianza en su trabajo. Seguidamente propone a la 

Licda. Carmen Julia Paredes, Lcda. Coromoto Trejo y el Lcdo. Jairo Vera como 

Directores de debate para esta Asamblea y requiere de ésta su aprobación con la 

señal de costumbre, siendo aprobado por unanimidad.  
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Seguidamente, presenta las Comisiones, solicitando para cada una la 

aprobación por parte de la Asamblea con la señal de costumbre, siendo aprobadas 

por unanimidad: 

• Secretarías de Actas: Profa. Blanca Roa, Lcda. Eloísa Valderrama, 

Lcda. Teresa Cordero, Lcda. Tamara Brito, Lcdo. Emiro Apalmo. 

• Mociones y Propuestas: Lcda. Aracelis Alfonzo, Lcda. María Hidalgo 

y la Licda. Ligia Alarcón. 

• Memoria y Cuenta de la Presidencia: Hna. Dulce María Carvajal, 

Prof. José Gregorio Rodríguez y Lcda. María Elena González.  

• Comisión Electoral: Hna. Mayra Bernal, MgS. Raúl Herrero, Hna. 

Delys Romero, P. Jesús Orbegozo, Lcda. Mary  Bracho.  

Continuando con el orden de la agenda se abre el espacio cultural en el que 

estudiantes de la Escuela Ecologica Santísima Trinidad, hacen una excelente 

presentación dancística, animando y engalanando el evento. Culminada la 

presentación, se invita a un breve receso.  

A las 11:25 a.m. se retorna al teatro. De inmediato, la Lcda Zuleima Amaro 

invita a conformar la Mesa Directiva a los miembros de la Presidencia de la AVEC, 

además del Lcdo. José Luis Andrades, Sor Alba Arreaga, Secretaria General de la 

CIEC y el Padre Gustavo Albarrán de la Compañía de Jesús, Coordinador del Área 

de Pastoral y Espiritualidad de la Provincia de Venezuela. Igualmente invita a los 

miembros de la comisión de debate a ocupar su lugar en el presidio. 

El Lcdo. José Luis Andrades hace uso de la palabra ofreciendo sus  excusas 

por la omisión en la presentación de la comisión jurídica, presentándola a los 

asambleístas para su aprobación: Dra. Elia Berrio, Dra María Elena Giarratano, Dra. 

Charles Lazary y Dra María Enrrica. 
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A continuación se da inicio a la primera conferencia “La Escuela Católica un 

desafío a la esperanza” a cargo de Sor Alba Arreaga, Secretaria General de la 

Conferencia Interamericana de Educación Católica (CIEC) y Vicepresidenta de la 

Organización Interamericana de Educación Católica (OIEC). A manera de 

introducción señala como paradoja que América es el continente más católico. 

América no es el continente más pobre sino el más desigual. La inequidad que vive 

América Latina y El Caribe con respecto a la distribución de los recursos 

económicos se ve claramente reflejada en el acceso y la calidad de la educación 

que reciben sus niños, niñas y jóvenes. La calidad de la educación deja a la juventud 

latinoamericana y caribeña en clara desventaja frente a la de la Organización de 

Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE). 

También señala que a nivel de los Gobiernos y de las autoridades Nacionales 

de la Educación los dos (2) frentes que reclaman mayor atención son: “mejorar 

radicalmente la calidad, para enfrentar la revolución tecnológica que caracteriza a 

nuestro presente, y formular e implementar mecanismos que faciliten el acceso de 

todas y todos a una educación que fortalezca sus valores y les permita obtener 

ingresos para una vida digna, productiva y socialmente solidaria. 

Hace referencia a las Asociaciones que agrupan la Educación Católica, luego 

reseña el crecimiento significativo de la oferta educativa privada no confesional o 

confesional no católica. Y lo notorio en el continente que los maestros han logrado 

reivindicaciones salariales y de otros beneficios como formación permanente, 

mejores sistemas de seguridad social y pensional que ha impactado positivamente, 

aunque si se compara con las realidades laborales de los países desarrollados, la 

brecha sigue siendo gigantesca. 

En el aspecto de la escuela católica hoy, resalta que debe ofrecerse un servicio 

de calidad acorde con las expectativas actuales, renovarse en sus prácticas, en sus 
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propuestas curriculares, en las metodologías, en los contenidos y en las 

intensionalidades. Entre los desafíos de la educación católica menciona: La calidad 

como el mayor desafío de la educación para el desarrollo de las personas y los 

pueblos; la escuela es una realidad de presencia, de acogida, de propuesta de fe y 

acompañamiento espiritual, y necesita de una gran alianza entre los padres y todos 

los educadores. Menciona algunas interrogantes y unos desafíos para la formación 

permanente de los educadores. Valora a la AVEC como una Asociación que hace 

opción preferencial por Jesús a los más pobres, ratificando que la CIEC tiene 

esperanza en la AVEC, que sabe moverse en un mundo plural con una clara 

identidad que es reconocida y respetada. Para culminar hace un llamado a los 

asambleístas, destacando que tienen en sus manos un gran potencial y que deben 

trabajar con ahínco para convertirlo en realidad. 

Seguidamente se desarrolla la segunda conferencia “70 años de AVEC: 

Pasión de ayer, hoy y mañana por Venezuela” a cargo del Padre Gustavo Albarrán 

de la Compañía de Jesús. Inicia su ponencia resaltando los 70 años de la AVEC al 

servicio y compromiso ininterrumpido con Venezuela. Desde sus inicios ha pasado 

por un camino de expansión y diversificación que ha supuesto profundas reflexiones 

y cambios tanto en la pedagógico como en lo organizacional. En el aspecto político, 

resaltó, la AVEC ha podido poner en práctica 3 proyectos educativos, que han 

permitido establecer una política bastante consensuada, basada en: La educación 

católica como un aporte a la educación nacional, en cooperación con los órganos 

del estado y los diversos actores de la sociedad. Impulsa la educación popular, 

favorecida por una educación integral especialmente para los estudiantes, el 

desempeño de la misión del docente y de los equipos directivos en la 

corresponsabilidad.  La rendición de cuenta económica y financiera sirve, porque se 

realizan con transparencia, eficiencia y eficacia. Desarrollar una pastoral como 

componente central de la propuesta educativa, encaminada a la promoción de 
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espiritualidad y misión; y finalmente la heredada contraposición entre la educación 

pública y la privada. 

En relación a lo actual de la AVEC, presenta unos planteamientos como 

contribución a la reflexión que realiza actualmente la Asociación, para profundizar 

su aporte a la educación nacional: ampliar el alcance de la “opción preferencial por 

los pobres”; empeñarse con firmeza, efectividad y sin demoras para que todo el 

personal de la AVEC tenga los beneficios del magisterio venezolano, sobre todo la 

jubilación; optar por que cada persona se constituya en sujeto de su formación; 

empeñarse decidida y deliberadamente en tener una presencia más proactiva en el 

entorno social de los centros educativos; vivir con agradecimiento y con inventiva. 

En la AVEC somos muchos y distintos, y esto implica enterderse y trabajar como 

cuerpo social, personalizado y personalizador para que haya vida y promover vida. 

Impactar la acción educativa del otro integrante de la AVEC: La clase media. 

Programar con audacia el impulso de la espiritualidad y misión. Promover una mejor 

y mayor estrategia con las Instituciones públicas e integrar los carismas, mística y 

modo de producción de las congregaciones religiosas que hacen vida en la AVEC. 

Finaliza su conferencia invitando a los asambleístas a caminar rápidamente y 

con audacia hacia estructuras flexibles de organización y gestión. La crisis ha 

afectado a todos, pero la mirada esperanzadora al futuro inmediato, se convierte en 

una llamada vocacional irrenunciable como educadores, gestores y animadores, 

“ustedes lo han logrado antes, que nada ni nadie les gane hoy en generosidad”. 

Culminadas las conferencias, se procede a la sección de preguntas. Sor Alba 

Arreaga, responde a ¿Cómo desafiar a la poca formación de calidad que tienen los 

docentes para dar una excelente calidad en lo pastoral y en lo pedagógico? 

Establece tres  lineamientos: 

1. Que tenga la necesidad de formación  
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2. Que los centros ofrezcan oportunidad de formación con tiempos serios y 

profundos. Prosiguió que la educación es una inversión muy importante 

3. Hay que socializar lo que se aprende e investiga, hacer conversatorios, 

procesar, concientizar y socializar las experiencias de na manera crítica pero 

positiva. 

Ante la interrogante ¿Cómo hacer para que AVEC en la hora histórica de Venezuela 

tan difícil, sea más visible en el proceso de recuperación del país? Responde: 

La educación en si no hará ningún cambio social, pero ningún cambio se hará sin la 

educación. Refuerza que se deben desarrollar propuestas con la educación 

alternativa, para la recuperación del país. 

En relación a la opinión solicitada de la situación de varios colegios católicos que 

han decidido cambiar las clases de educación religiosa por clases de valores, indicó 

que la religión y la enseñanza deben ir más allá de las circunstancias. Debemos 

tener la valentía de llamar las cosas por su nombre y no disfrazar el termino de 

valores al proyecto de educación religiosa escolar (ERE).  

Seguidamente el P. Gustavo Albarrán da respuesta a las siguientes interrogantes: 

Ante el deterioro antropológico que deja esta crisis venezolana ¿Cuál debe ser el 

mayor aporte de AVEC en términos de compromiso social más allá del currículo? A 

lo cual responde que la AVEC debe superar las adversidades y tiene las 

herramientas para lograrlo, impulsando la solidaridad, la esperanza y el ánimo. 

A la siguiente interrogante: ¿Ante un país con tanta desesperanza, ¿Cómo se puede 

trabajar la esperanza en los estudiantes para que no abandonen las aulas para ir a 

hacer colas? A lo que indica que AVEC debe pensar en proyectos de ayuda y se 

establezcan alianzas para atender el desánimo  



 
 

XXXVI ASAMBLEA ORDINARIA – AVEC   
Colegio María Auxiliadora. 22 y 23 de junio de 2016. Caracas 

Para culminar la jornada de la mañana, el Lcdo. José Luis Andrades agradece a los 

conferencistas su participación e indica que las ponencias serán colgadas en la 

página web de la AVEC. Se invita a los asambleístas a degustar del almuerzo a la 

1:00 pm. 

Firman conformes, 

 

 

Lcda. Trina Carmona    Lcdo. José Luis Andrades 
        Presidenta de AVEC    Secretario General de la Asamblea 

 

 

 

Lcda. Blanca Roa 

Secretaria de Actas 

 




